

# Hay que seguir andando nomás

Marta Manterola

*"Es un verdadero acontecimiento de la Iglesia Argentina con una auténtica conciencia eclesial que, desde Dios y su Palabra, salen al encuentro del hombre y de la mujer de nuestro país irradiando un mensaje concreto y creíble... Opción por los Pobres, Opción por la Vida, es en sí un programa para el futuro de la Iglesia de nuestra patria."*

Mons. Novak

Con los brazos en alto sosteniendo nuestras Biblias, con los ojos llenos de lágrimas y los corazones colmados por todo lo vivido, en un gran abrazo donde nos confundíamos laicos, religiosos, sacerdotes, obispos y pastores, culminó en ciudad de La Rioja, el XIº Seminario de Formación Teológica. El Seminario se desarrolló entre el 4 y el 10 de febrero de 1996.

Fuimos muchos: más de 1500 participantes, que se aumentaban a más de 2000 en las celebraciones abiertas. Vinieron de todos los rincones del país y con sus carpas, guitarras, mates, termos y mucha alegría invadieron el Centro de Educación Física Nº 5 que fue la sede del encuentro.

Todas estas presentaciones nos hablan, como nos decía el Obispo Marcelo Palentini (Jujuy), "...de una Iglesia que no está anquilosada sino que trata de renovarse para responder a nuevas necesidades y encuentros como éstos renuevan permanentemente a la Iglesia para responder a nuevos desafíos con nuevas respuestas..."

Desde el domingo 4 de febrero por la mañana en Punta de los Llanos, el lugar donde fué asesinado Angelelli, se reunieron más de 500 participantes que iban camino del Seminario en una emocionante Celebración. Durante la misma, el P. Miguel, párroco de Chamental, concluyó su homilía diciendo "...La sangre de los mártires otorga la Gracia. La sangre de Angelelli fue semilla de esperanza que sembró esta

dura tierra de La Rioja".

Luego de la Misa de Apertura, celebrada por los obispos Fabriciano Sigampa (La Rioja), Marcelo Palentini (Jujuy), Pedro Olmedo (Humahuaca) y los sacerdotes participantes, comenzó el trabajo del Seminario.

Nos ayudaron en la reflexión, Ricardo Mercado Luna, historiador que vivió muy cerca de Angelelli, que nos transmitió con gran cantidad de anécdotas, documentos, referencias históricas, cómo fue la difícil época que les tocó vivir; Alcira Argumedo, socióloga, con su clara visión de la situación que se vivía y se vive en latinoamérica. Dora Barranco, socióloga, que desde la vida cotidiana, nos ayudó a visualizar qué cosas nos movilizaban en el vivir de todos los días.

El padre Amiratti en un emocionante testimonio, nos contó cómo "...tuvo la gracia de trabajar en comunión con él sabiendo que emprendían un camino difícil y largo -donde- Angelelli fue Pastor y Padre, hermano y amigo entrañable de los sacerdotes, religiosos y laicos, el Obispo pobre entre los pobres..."

El trabajo de estos tres días culminó con La Feria: una explosión de imaginación, alegría, bronca, dolor entremezclados; una crítica aguda pero serena y cargada de propuestas esperanzadoras.

Por la noche de ese mismo día, se realizó la Marcha de Antorchas (foto) a la Catedral. Detrás del gran cartel de



"Hay que seguir andando nomás", se encaminaron los participantes del Seminario y el pueblo riojano, acompañados por varos obispos que se sumaron a nuestro caminar.

Luego de la Marcha los participantes visitaron la tumba de Angelelli y se colocó una placa en su homenaje como recuerdo del XIº Seminario a los 20 años de su martirio.

El viernes por la mañana Yoyi Malimacci nos hizo una semblanza de lo vivido en La Feria. Por la noche fue la Celebración de los Mártires, de la que participaron especialmente invitados el Obispo Miguel Hesayne, el Pastor de la Iglesia Metodista Julio Sabanes, el Premio Nobel de la Paz Adolfo Pérez Esquivel y Estela Carlotto, presidenta de las Abuelas de Plaza de Mayo

En esta oportunidad Hesayne expresó que "Angelelli es un mártir de los pobres y del Concilio Vaticano II -y agregó- el Obispo y Mártir fue calumniado y marginado hasta hoy por los que pretenden silenciar su martirio".

El sábado por la mañana, en el Plenario Final, los distintos ámbitos fueron colocando en un gran mapa de América Latina todos los desafíos que habían surgido del trabajo en los grupos.

Marta Manterola  
Secretaria Ejecutiva de los S.F.T.